

INTRODUCTION

Le rapport qui suit est le fruit d'un premier exercice annuel qui vise à souligner les faits marquants, favorables ou non, de la croissance de la démocratie à l'échelle internationale au cours de l'année civile 1995. Le rapport est axé sur les événements et ne vise pas à noter l'état général de la démocratie dans tel ou tel pays. Il s'agit moins d'un catalogue de la démocratie à l'échelle mondiale que de l'énumération d'une série d'événements clés ou intéressants (dans une optique conceptuelle ou historique) survenus durant 1995. Bien que le survol régional mette l'accent sur le monde en développement, nous avons aussi relevé les événements survenus dans des démocraties mieux établies afin d'illustrer le fait que la démocratie est, en soi, un processus ou un concept évolutif.

Bien que le document fasse une large part aux élections importantes survenues durant l'année, la démocratie ne se résume par à la tenue d'élections libres et équitables, et le rapport tient compte de cette réalité globale. Nous avons donc fait état des efforts déployés en 1995 pour consolider les acquis de la démocratie et approfondir son enracinement, et des événements qui ont entravé ces efforts.

APERÇU DE 1995

En 1995, la démocratie a continué de se propager rapidement et de recevoir de plus en plus d'appuis à titre de norme mondiale de bon gouvernement. De nombreux pays qu'on avait longtemps crus hostiles à toute démocratie de participation ont tenu des élections de transition ou marquantes, confirmant ainsi une tendance vieille de cinq ans. Dans toutes les régions, les gouvernements de toutes allégeances politiques ont continué de faire valoir leurs titres démocratiques.

Certains gouvernements ont professé leur foi en la démocratie tout en violant systématiquement ses principes de base. Ils voient la démocratie comme une condition préalable nécessaire pour continuer de recevoir de l'aide ou obtenir l'approbation internationale du régime; leur engagement va rarement au-delà de la tenue d'élections (aussi limitées soient-elles). Le fait que ces régimes se soient senti tenus à tout le moins de sauver les apparences atteste le dynamisme croissant, à l'échelle internationale, de la tendance vers la démocratie, ce qui constitue en soi un progrès.

En 1995, les élections et la démocratisation sont devenues des éléments clés des efforts internationaux en vue de régler des crises ou des conflits de longue date. En